
综合辅导：收费公路中国物流之痛 PDF转换可能丢失图片或

格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/202/2021_2022__E7_BB_BC_

E5_90_88_E8_BE_85_E5_c31_202874.htm 物流货运车辆开始大

量涌入高速公路，始于路政执法和交警治理超载超限，特别

是执法环境恶劣的一段时期。 用货车司机的话说，走国道或

一般公路，到处都有可能出现执法检查人员，有时不到20公

里的路段，会遇到三四拨。相对来讲，高速公路的检查站要

少一些。 走高速公路的好处居然是为了躲避检查，怎么听都

让人产生匪夷所思的感觉。 对物流运输企业而言，省际或跨

区域的物流作业，高速公路是最好的运行通道。记者从高速

公路上市公司的年报业绩看到，2006年投资高速公路的上市

公司，收入总体高于往年，其中货运车辆大量进入高速公路

的业绩贡献率，超过了以往任何一年。 从证券公司的专业分

析报告看，我国高速公路通行费较高的路段，其毛利润率可

以高达60%，即使是车流比较稀少的路段，毛利润率也应当

在40%左右，远远高于其他行业。截至3月27日，高速公路行

业内18家上市公司已有半数公布2006年报。9家已公布年报公

司的数据分析显示，2006年共实现主营收入136亿元，较2005

年增加了27.26亿元；共实现净利润50亿元，较2005年38.03亿

元增长31.84%，整体增长依然保持强劲。 投资高速公路的企

业也可谓多元化，其中国资、民营、外资等多有涉猎。永鼎

光缆是全国最大的光缆电缆生产基地，公司产品打入国际市

场。该公司投资连接上海和江苏的交通主干道，全线采用全

封闭、全立交、全部控制出入的高速公路标准，路线长度49.9

公里，估算总投资34.2323亿元。该公司认为，此路段连接长



江三角洲各经济发达的城市，车流稳定，道路收费收益稳定

。 从媒体透露的信息看，高速公路和其主管机构的管理人员

，也是“出事”最多的行业之一。河南交通主管机构，曾有

连续三届的高官因贪污等问题落马。赵詹奇，浙江省原交通

厅厅长，4月3日在浙江省湖州市中级人民法院一审开庭受审

，其中数笔款项都涉及高速公路的建设。近年来，“修建一

条高速公路，倒下一片干部”，“道路通车，厅长落马”之

类现象，可谓交通领域的一景。统计显示，10年来，先后“

落马”的交通厅（局）长共计17人。 据悉，一些地方的高速

公路收费人员，月工资可以达到8000元，甚至让其管理机关

的局长们也羡慕不已。申苏浙皖高速公路有限公司曾招聘高

速公路收费员，现场被围得水泄不通，许多人从凌晨开始就

排起了长龙。计划招聘147名收费员，引来了1600多人报名。 

中国的高速公路行业，目前依然是一个高利润、高收入、高

回报的行业。在国家补贴减少的情况下，这种三高带来的结

果，一定是高速公路的收费居高不下。 今年春节前夕，央视

报料，世界银行发布的一份最新研究报告称，中国的高速公

路通行费比发达国家的还要高。该报告指出，中国高速公路

的通行费和许多发达国家相当，甚至更高。德国目前对货车

收取平均每公里0.15美元（约合人民币1.16元）的通行费，而

中国重型货车的类似费用为每公里0.12美元至0.21美元（合人

民币0.93元至1.62元）。与中国车主的收入比较，这个费率则

是全世界最高的国家和地区之一。 世行在《中国的高速公路

：连接公众与市场，实现公平发展》的报告中认为，对高速

公路建设和运营而言，中国政府投资的比例较低，而贷款在

总投资中所占的比例较大。这是症结之一。 我国高速公路行



业是一个比较特殊的行业，也是一个收入相对稳定的行业。

由于国情的关系，国内高速公路都是收费制，还无法做到国

外实施的免费通行。业内人士称，从目前政策环境看，高速

公路收费制度不可能在短期内终结，否则巨大的投资就有可

能给国家、银行带来损失。这是高速行业稳定发展的基础保

护色。 即使是贷款建设收费公路，说法也不同。去年，北京

市人大代表赵仑揭示一个秘密：政府相关条例的说法是，政

府贷款修的路收费最长不得超过15年，企业投资经营的路收

费最长不得超过25年。可是北京9条收费公路，全都是收费

期25年甚至30年的经营性公路，没有一条是收费期15年的。

赵仑追问有关部门：这些路一开始就是经营性的吗？有没有

为了延长收费期将身份从“政府贷款路”改为“经营性公路

”的？ 然而从目前中国公路货运的主体中小企业和个体司机

的角度看待高速公路，情形又是另一种样子。 “超载的一个

实际原因是道路收费过高。许多车主甚至抱怨不超载就没有

利润。”陕西省人大常委会委员吴汉宁、刘本粹说。 治理超

载的重拳，是在全国范围内实施计重收费。而计重收费的效

果，已经从近来超载超限现象的减少得到印证。继江苏、河

南、青海等省份实行计重收费后，目前，四川、重庆、福建

、广西等7个省市区的计重收费工作正在紧张筹备，到今年夏

天，有望在全国70%以上的高速公路上实施。计重收费进一

步使货运行业利润流向道路资源拥有者。以赣粤高速公路公

司为例，实施计重收费后，收益飙升35%。 汇通天下信息技

术有限公司总裁翟学魂说，陆桥费用、燃油支出和养路费这

三部分，已经占到甚至超出货运运输主体总收入的70%。计

重收费对运价的上涨的贡献率为82.6%。 我国高速公路发展迅



速，居世界第二位，2006年总里程达到4.54万公里，其中已建

成高速公路中的90%为收费公路。有报道称，在全世界的收

费公路中，中国占了70%。 有关专家在记者采访时称，高速

公路收费高的解决方案，现在并无真正意义上的上策。在国

家财力不足的情况下，应该尽快建立燃油收税、政府投资、

公共使用的公路投资和管理新体制。在规范公路收费为收税

的基础上，逐渐实现不靠贷款修路，使道路管理回归到准公

共产品管理的体制上来。 100Test 下载频道开通，各类考试题

目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


